
ACTA DE REUNIÓN ORDINARIA 

Consejo de la Sociedad Civil de la Niñez (COSOC Niñez) del Ministerio de Desarrollo 

Social y Familia 

Fecha 27 de septiembre de 2024 Hora de inicio 15:00 horas 

Lugar Plataforma Teams Formato Virtual 

 

Asistentes (en orden alfabético) Organización o institución 

1 Natalia Bozo Carrillo 
Jeja División Planificación y Estudios, Subsecretaría 
de la Niñez 

2 
Felipe Cáceres Merello, secretario 
ejecutivo COSOC Niñez 

Encargado de participación, División Planificación y 
Estudios, Subsecretaría de la Niñez 

3 Paulina Fernández Fawas Aldeas Infantiles SOS Chile 

4 Denisse Manríquez Ñanculeo 
Consejo Comunal de Niños y Niñas de Nueva 
Imperial 

5 Isaac Ravetllat Balleste Universidad de Talca (RUPI) 

6 Verónica Silva Villalobos Subsecretaria de la Niñez 

7 Francis Valverde Mosquera Asociación Chilena Pro-Naciones Unidas 

 

Resumen de temas tratados  

1. Felipe Cáceres da la bienvenida y el contexto de la reunión, vinculado a la 

invitación que el COSOC Niñez ha realizado a la subsecretaria Silva para comentar 

sobre algunos temas de relevancia para la situación de niños, niñas y adolescentes 

y la instalación del sistema de garantías de derechos de la niñez. Estos temas son: 

1) proceso de instalación de OLN y de capacitación a equipos sobre medidas de 

protección administrativa; funcionamiento del sistema integrado de información 

(Gestión Social Local); 3) estado de la medida 20 del Plan Integral para el Bienestar 

de niños, niñas y adolescentes, específicamente sobre implementación de un 

programa de apoyo a la vida independiente para adolescentes egresados de 

modalidades de protección bajo el cuidado del Estado; 4) estado de la tramitación 

del proyecto de ley de armonización; y 5) situación del SNPE en relación con la 

llegada de nuevo director. 

2. Isaac Ravetllat saluda a las personas presentes en la reunión, agradeciendo en 

particular a la Subsecretaria Silva por su presencia en la reunión. Propone que, a 

partir del listado de temas propuestos para la reunión, la Subsecretaria Silva 

pueda comentar sobre estos y que luego el COSOC Niñez pueda entregarle sus 

impresiones o preguntas. 



3. La Subsecretaria Silva comienza explicando el proceso final de construcción de la 

Política Nacional de Niñez y Adolescencia y su Plan de Acción, invitando al COSOC 

Niñez, y los organismos que lo integran (academia, ONG, consejos de niños, niñas 

y adolescentes) a ser parte de la propuesta de gobernanza sobre dicho 

instrumento, para hacer monitoreo permanente de su funcionamiento. La 

Subsecretaria Silva plantea en ese sentido la relevancia de que se realice un 

monitoreo a la Política durante el año 2025, mientras se espera la toma de razón 

la misma de parte de la Contraloría General de la República. Propone una sesión 

especial con el COSOC Niñez para recibir los comentarios del COSOC Niñez a la 

propuesta de gobernanza.  

4. Francis Valverde señala estar de acuerdo y ofrece todo el apoyo que sea necesario, 

y que le parece muy relevante de que se establezcan los indicadores de la línea de 

base, de manera de evaluar los avances. 

5. La Subsecretaria Silva plantea que efectivamente se hará una línea de base y que 

luego será parte de un Sistema de Información para la Política, que permita hacer 

seguimiento a los indicadores de avance de las acciones, las que están organizadas 

por temporalidad y por tipo. 

6. Isaac Ravetllat pregunta a la Subsecretaria Silva cómo está pensando este comité 

de monitoreo para la Política, por ejemplo, en términos de representación, 

teniendo participación el COSOC Niñez, además de alguien de la Red de 

Universidades para la Infancia (RUPI), y de instituciones colaboradoras, etc. 

7. La Subsecretaria Silva responde que es algo que aún está en construcción, pero 

que existe un diseño preliminar que contiene un marco general y que espera poder 

contárselos en la reunión propuesta para aquello. Señala que el foco no es 

necesariamente el comité, sino que fundamentalmente se integren otras visiones 

además de la del gobierno. 

8. La Subsecretaria Silva aborda la instalación de las OLN en el país, señalando que 

en octubre se cumplirá el número comprometido de estas oficinas instaladas, y 

que el año 2025 quedarán aproximadamente 60 OLN a implementar. Asimismo, 

explica la instalación de los consejos consultivos comunales, en todas las comunas 

del país, que se desarrolla aun cuando no exista previamente una OLN. En ese 

sentido, comenta que ha pasado que incluso la OLN de Curicó y la OLN de Molina 

han sido inauguradas por sus respectivos consejos consultivos comunales. La 

subsecretaria describe la conformación de los consejos consultivos regionales, 

que culmina en noviembre de este año con la elección del Consejo Consultivo 

Nacional en regla, según lo establece la Ley de Garantías, lo que será un hito muy 

relevante, porque el actual Consejo Consultivo Nacional de Instalación, previo a 

dejar su cargo, entregará una cuenta pública de su gestión. En relación con la Ley 

de Armonización, la subsecretaria aclara que se están haciendo dos cosas 

simultáneas, una es explicitar mejor la participación en las mesas de articulación 



y otra es modificar el reglamento de dichas mesas. Actualmente hay muchas mesas 

que están funcionando de muy buena manera, levantando temas en los que 

después se capacitan, como en violencia, derechos sexuales y reproductivos, etc., 

aunque al mismo tiempo hay otras que son meramente formales, por lo que se 

necesita seguir monitoreándolas y fortaleciéndolas.  

9. Paulina Fernández señala la importancia de que no se generen duplicidades en el 

trabajo de las comisiones y mesas institucionales de trabajo en temas de niñez que 

se levantan a nivel nacional y regional, por ejemplo, en el caso de comisiones ad 

hoc sobre asuntos de protección especializada.  

10.  La Subsecretaria Silva expresa su acuerdo en lo que señala Paulina Fernández 

comenta que se busca que todas estas instancias serán parte de la misma mesa de 

articulación interinstitucional.  

11. Francis Valverde señala que en el Bloque por la Infancia se hizo una propuesta de 

reglamento para las mesas de articulación interinstitucional, y que pueden 

compartirlo con la Subsecretaría de la Niñez. 

12. La Subsecretaria Silva agradece que el Bloque por la Infancia pueda compartir 

dicha propuesta de reglamento. 

13. Paulina Fernández consulta si las indicaciones a la Ley de armonización ya se 

encuentran publicadas.  

14. La Subsecretaria Silva señala que las indicaciones de la Comisión de Familia del 

Senado efectivamente ya están disponibles y que además una vez pase a la Cámara 

de Diputados y Diputadas se abrirá un nuevo proceso de indicaciones. 

15. Natalia Bozo agrega que la instalación de las mesas de articulación regionales ha 

implicado un el trabajo intenso, fundamentalmente para lograr la articulación y 

coordinación que permita que estas mesas sean efectivamente la instancia en 

materias de niñez del sistema de protección integral según lo establece la Ley de 

garantías. 

16. Respecto a los procesos de capacitación de los equipos OLN, la Subsecretaría Silva 

comenta que existen muchas capacitaciones en curso, incluyendo a jueces y 

consejeros técnicos de Tribunales de Familia, firmando inclusive un convenio de 

intercambio de información con el Poder Judicial, para tener habilitadas las 

derivaciones. Para las OLN, continua la Subsecretaria Silva, existen cursos online, 

así como también un acompañamiento permanente desde la Subsecretaría de la 

Niñez mediante un equipo de abogadas destinadas específicamente para 

responder dudas sobre casos sobre cómo formular medidas de protección 

administrativas. Esto también se realizará con los colegios, lo mismo que en 

dispositivos de salud. 

17. En relación a la situación del SNPE, la Subsecretaria Silva explica que el nuevo 

director está haciendo una revisión exhaustiva de los procesos en los que se 



encuentra dicho servicio, entre estos, aquellos vinculados a cuidados alternativos 

residenciales, cuyo modelo no está siendo sostenible. 

18. Isaac Ravetllat cuenta que está siendo parte de una iniciativa en la región del 

Maule para apoyar a los equipos OLN en herramientas para fortalecer los 

diagnósticos y los planes de acción local, para lo que se ha venido reuniendo con 

la coordinadora regional de niñez de la SEREMI del MDSF para desarrollar un 

trabajo en conjunto. En esa línea, propone que, al finalizar este proceso en Maule, 

se pueda generar una retroalimentación desde la Subsecretaría de la Niñez y 

eventualmente pensar en extender esta iniciativa a otras regiones, considerando 

la relevancia que tiene para la labor de los equipos OLN.  

19. La Subsecretaria Silva expresa su acuerdo con dicha propuesta, ya que 

efectivamente considera que existe un déficit importante en los equipos locales en 

relación con cómo analizar y ocupar la información que se encuentra disponible 

en los territorios. 

 

ACUERDOS 

1. La Subsecretaría de la Niñez y el COSOC Niñez tendrán una reunión especial para 

tratar la propuesta de monitoreo y gobernanza de la Política Nacional de Niñez 

y Adolescencia. 

2. Francis Valverde compartirá la propuesta realizada por el Bloque por la Infancia 

sobre reglamento de las mesas de articulación interinstitucional, con la 

Subsecretaría de la Niñez. 

3. Isaac Ravetllat compartirá la iniciativa de acompañamiento a los equipos OLN 

de la región del Maule para la retroalimentación de parte de la Subsecretaría de 

la Niñez y para evaluar su continuidad en otras regiones. 

  


